

DEFENDEREMOS

en todo momento los derechos del pueblo costarricense y la soberanía nacional.

A DELANTE

Semanario Independiente
Director: RODOLFO GUTIERREZ

VALE
₡ 0.25

DIRECCION
POSTAL
Apartado 2009

Año II

San José, Costa Rica, 14 de Febrero de 1954

Nº 85

México es agredido en su soberanía por el Gobierno de Estados Unidos

ES URGENTE

UN VIGOROSO MOVIMIENTO DE GOBIERNOS Y PUEBLOS EN DEFENSA DE LOS PRECIOS DEL CAFE EN EL MERCADO EXTERIOR

El Canciller salvadoreño, Roberto E. Canessa, quien actúa como Presidente de la Federación Cafetalera Centroamericana, publicó unas declaraciones en el diario de su país, "La Prensa Gráfica", que fueron reproducidos por "La Nación". El señor Canessa sale a la defensa de los actuales precios del café en el mercado de Nueva York, arguyendo que si los norteamericanos desean pagar el café más barato, también a los latinoamericanos nos gustaría pagar menos por sus automóviles, refrigeradoras y demás artículos manufacturados en los Estados Unidos.

—(Pasa a la Página dos)

Todos los partidos políticos dirigen mensaje al Presidente Ruiz Cortines

El Gobierno de los Estados Unidos ha cometido una agresión contra México, que ha llenado de indignación a todos los sectores sociales y políticos del gran país azteca.

Resulta que el Gobierno yanqui ha denunciado el tratado que con el Gobierno Mexicano había suscrito en 1951, con el fin de que Estados Unidos pudiera importar tratados. —(Pasa a la Página dos)

Que la Asamblea Legislativa se solidarice con Guatemala

Pide la C.G.T.C. en mensaje que reproducimos

La prensa nacional ha informado de que a la Asamblea Legislativa llegó un cable del Congreso de Guatemala en el cual pide el respaldo moral de los diputados costarricenses en estos momentos en que Guate-

mala está siendo objeto de los más duros ataques de la prensa al servicio de monopolios yanquis. La C.G.T.C. se dirigió a la Asamblea Legislativa pidiendo una respuesta positiva. —(Pasa a la Pág. 7)

Sigue angustioso el problema del café

Debe señalarse precios topes y acabar con los remates

El asunto del alto precio del café para el consumo interno sigue en el primer plano de actualidad.

Ha trascendido que los exportadores usan agentes para sacar en la Bolsa del Café el café que ellos mismos presentan a remate,

como parte de la cuota del quince por ciento que por ley están obligados a dejar para el consumo nacional. Otras triquiñuelas semejantes han venido siendo empleadas para enviar al exterior el café que debe quedarse

El gobierno ha anunciado que

se propone pasar una ley para que el Consejo de la Producción adquiera el café de las subastas y lo guarde en sus bodegas, evitando así la especulación y las triquiñuelas de exportadores y tostadores. Sin embargo, la prensa informó que

—(Pasa a la Pág. 7)

Mantenerse en sus parcelas a como haya lugar

Aconsejamos a los arrendatarios de Aguirre amenazados de desalojo

El fiscal de la Unión de Pequeños Agricultores de Aguirre ha denunciado los procedimientos seguidos por la U.F.C. con los campesinos que le arriendan tierras. Primero, optó por negarles los créditos que antes les otorgaba, para luego pedirles el desalojo de sus parcelas con el pretexto de que tiene que hacer potreros.

El vocero de los pequeños campesinos se ha dirigido al señor Presidente Figueres para que interceda en favor de ellos.

Es presumible que Figueres hablará a la Bananera sobre el problema. Conforme a su tesis, tratará de conseguir un arreglo mediante "negociaciones". El resultado será que el arreglo "negociado" no resuelve el problema.

¿Cuál es la verdadera solución de éste y todos los problemas similares de campesinos sin tierra desalojados por terratenientes? La única verdadera solución es entregarles a los campesinos en propiedad y gratuitamente la tierra que arriendan. Para esto es indispensable expropiar a la United, o al terrateniente de que se trate. Pero

el señor Presidente Figueres es contrario a las EXPROPIACIONES, y en general, al uso de métodos de FUERZA. Y claro, por el camino de los "paños tibios" no se va a ninguna parte, y menos con la U.F.Co.

El país necesita una verdadera Reforma Agraria. Tal reforma debería comenzar mediante la expropiación y distribución de las tierras que la United tiene incultas o da en arriendo. En el caso concreto que comentamos, creemos que los campesinos interesados pueden hacer mucho por lograr una salida conveniente al conflicto. Lo primero que deben hacer es declarar que se mantendrán en sus parcelas a como haya lugar. En segundo lugar, deben pedirle al Presidente, no que "intervenga", simplemente, sino que expropie a la Compañía y les entregue la tierra en propiedad. "Obras son amores y no buenas razones", dice un refrán. Veremos que hacen el Gobierno y la Compañía si los campesinos se paran duro en sus parcelas.

MEXICO ES AGREDIDO...

bajadores agrícolas mexicanos. Mediante ese convenio, Estados Unidos se comprometían a garantizar a dichos trabajadores un mínimo de seguridades.

Año tras año, desde 1951, el citado tratado se fué renovando aunque cada vez se hacía más difícil su prolongación, toda vez que lo que el gobierno imperialista yanqui pretendía era adquirir en México fuerza de trabajo a precio y en condiciones de esclavitud, en un esfuerzo por solventar así su larga, permanente y cada vez más aguda crisis agrícola.

Pero el Gobierno Mexicano le hizo resistencia siempre a la demanda imperialista del gobierno norteamericano, demandado un trato menos humillante para sus nacionales y eso hizo romper la paciencia yanqui.

El Gobierno de Estados Unidos en un acto descarado y agresivo, ha denunciado el convenio y ha

—Viene de la página 1

abierto las puertas fronterizas al contrabando de fuerza humana de campesinos mexicanos, que son engañados por contratistas gringos que les ofrecen el oro y el moro, a sabiendas de que ningún convenio internacional los puede obligar a dar buen trato a dichos trabajadores.

La indignación que esta nueva ofensa ha causado al pueblo mexicano, ha tenido expresión en un mensaje vibrante que TODOS LOS PARTIDOS POLITICOS, sin excepción, han enviado al Presidente Ruiz Cortines, protestando contra la actitud imperialista del gobierno de "Ike", y demás monopolistas, que con toda frescura se presentan ante el mundo como demócratas sinceros, partidarios de la Buena Vecindad.

La vecindad sólo le sirve a los imperialistas para agredir y explotar a los demás pueblos.

ES URGENTE...

(Viene de la Pág. 1)

La actitud del señor canciller salvadoreño contrasta con otras en extremo serviles hacia los Estados Unidos. Sin embargo es lógica tal actitud si se toma en cuenta que el señor Canessa, además de Presidente de la Fedecame, es uno de los cafetaleros más potentados de su país. Claro está, ahora la política yanqui respecto a América Latina le tocó la bolsa al señor Canessa y por ese motivo respingó.

El pleito por los precios del café en los Estados Unidos pone de relieve el antagonismo existente entre los intereses de la burguesía de nuestros países, entre los intereses nacionales de nuestros países, y los intereses de la burguesía yanqui. Este pleito sirve para demostrar el absurdo de la tesis sustentada por el Presidente Figueres en el sentido de suponer que con prédicas y gestos amistosos se puede conseguir que los imperialistas yanquis comprendan y brinden apoyo a la justa aspiración de nuestros pueblos de que les paguen bien sus productos agrícolas y sus materias primas, así como nosotros pagamos bien los productos manufacturados en los Estados Unidos.

El señor Conessa ha estado siempre muy anuente a servir de instrumento a las intrigas de los imperialistas yanquis contra Guatemala. Como se ve, los imperialistas yanquis ni siquiera le agradecen el haberles servido de pata de gato para sacar sus castañas del fuego. "Bussines is bussines", dicen los magnates del dólar cuando el señor Canessa les recuerda sus servicios.

La moraleja de todo esto puede ser que la Fedecame no avanzará mucho mientras tenga como Presidente al señor Canessa.

Hay más, es cada día más urgente, en vista de las maniobras que se realizan en los Estados Unidos para bajar los precios del café, que nuestros gobiernos establezcan relaciones comerciales y diplomáticas con los países socialistas y no se dejen intimidar a este respecto por las intrigas yanquis.

REPUDIAMOS EL HUMILLANTE CONVENIO MILITAR

Reproducimos un artículo del periódico "Liberación, que circula clandestinamente en Nicaragua

Parece que Nicaragua estuviera condenada a sufrir las más duras humillaciones por medio de "Convenios" o "Tratados" con el Gobierno de los Estados Unidos de Norte América. Todavía estamos en ruda batalla contra el infame tratado canalero Chamorro-Bryan, cuando el dictador Somoza celebra otro tratado para entregar el ejército nicaragüense a quien sabe que oscuros designios de los mercaderes guerreristas que manobran ahora desde Washington.

La repugnante humillación de que se hace víctima a la Guardia Nacional con esta "Misión" tiene un agravante, genuino caso de discriminación racial, cuando se establece en el artículo 9 del "Convenio" que los militares norteamericanos tendrán "precedencia sobre los oficiales nicaragüenses de igual rango". Tamaña monstruosidad sólo podían concebirla los oficiales imperialistas que se creen los amos del mundo y que se otorgan a sí mismos el derecho de ultrajar a los ciudadanos de los países débiles. ¿A qué tanta arrogancia? ¿Acaso las autoridades militares de Nicaragua no son acreedoras al respeto de cualquier militar visitante? Pero no cabe duda que muchos días amargos le esperan a la Guardia mientras detente el poder la familia Somoza, mientras gobierne un régimen que no cuente con el respaldo del pueblo nicaragüense.

Sin embargo, no paran allí los privilegios de los nuevos "amos". El artículo 10 de este Contrato de venta de la Guardia

Nacional estipula que los miembros de la misión gozarán de todos los "beneficios y privilegios que los reglamentos de la Guardia Nacional de Nicaragua provean para oficiales y personal subalterno nicaragüense en rango correspondiente". Además los militares yanquis podrán dedicarse impunemente a actividades del mercado negro de divisas, para lo cual los faculta el artículo 11, y gozarán de mayor franquicia que los diplomáticos pues el artículo 14 establece que "no estarán sujetos a impuestos o imposición alguna ahora en vigor o en el futuro del Gobierno de la República de Nicaragua o de cualquiera de sus subdivisiones políticas o administrativas".

Finalmente, las "bestias rubias" podrán robar, matar, violar y abusar en fin de los nicaragüenses al igual que sus antecesores, los tristemente célebres "marinos" de la ocupación yanqui. Para ello el artículo 12 del sórdido documento reza así: "Los miembros de la Misión serán inmunes de la jurisdicción civil de los tribunales nicaragüenses por actos y omisiones originados en el desempeño de sus deberes oficiales"; y más adelante: "...La determinación de si un acto u omisión se originó en el desempeño de deberes oficiales, será hecha por el jefe de la Misión". Los comentarios huelgan. ¿Será este el trato de "respeto mutuo" y de "igualdad jurídica de los Estados" que tanto ha pregonado el hermano Eisenhower? ¡Ciertamente, NO!

El respeto hacia un país débil nunca podrá ser gracia que conceda el poderoso. Ello es posible solamente cuando el pueblo cierra filas en torno a su gobierno porque sabe que éste es la fiel expresión de sus intereses, el baluarte de su soberanía, el defensor de sus recursos naturales, tal como ocurre actualmente en Guatemala, pero nunca con un "gobierno" como el de Somoza, enemigo de las grandes mayorías nacionales a quienes niega los más elementales derechos de organización política y sindical, enajenador de la soberanía nacional, que ha convertido a Nicaragua en base militar norteamericana saqueador de los recursos minerales y forestales de la Nación los que ha entregado impunemente a voraces empresas imperialistas".

POR una ALEMANIA UNIDA y desmilitarizada se pronuncia la Unión Soviética

Por la remilitarización de
Alemania con fines agresivos,
se pronuncia Dulles

—o—

En Berlín se están celebrando las conversaciones de los Ministros de Relaciones Exteriores de Francia, Inglaterra, Estados Unidos y la Unión Soviética, como consecuencia del gran clamor de los pueblos, exigiendo a las grandes potencias negociaciones y acuerdos amistosos, en vez de guerras frías y atómicas.

Para ser sinceros debemos confesar que no teníamos grandes esperanzas sobre el resultado de esta reunión que se está celebrando hoy en la capital de Alemania. Porque aunque sabíamos que cada ministro de relaciones se sentaba a la mesa de las conversaciones sabiendo que su pueblo le exige una sincera actuación pacifista, de todas maneras el procedimiento usado por los representantes imperialistas es desleal e inconducente.

Nos estamos refiriendo a la práctica que siguen los ministros de Francia, Inglaterra y Estados Unidos de reunirse ellos solos, cada mañana antes de comenzar las deliberaciones, para ponerse de acuerdo en la forma de votar en la reunión conjunta con la Unión Soviética. Es natural que con ello la reunión de los cuatro grandes es absurda e inútil, porque de antemano puede saberse que los resultados serán el producto de las deliberaciones matinales de los ministros de los países imperialistas que con la fuerza de tres votos contra uno imponen a la Unión Soviética su propia política. Es un procedimiento antidemocrático que convierte la reunión de los cuatro grandes en una cosa estúpida. Evidentemente lo que han querido Dulles, Eden y Bidault es convertir esa mesa de deliberaciones en un instrumento de propaganda mentirosa que a estas alturas es sumamente peligrosa.

Sin embargo, los planes imperialistas no han resultado perfectos, pues entre Inglaterra, Francia y Estados Unidos existen contradicciones imperialistas tan fuertes, que los hacen chocar constantemente. Prueba de

—Pasa a la Pág. 7

El Presidente de la FETRABA y la denuncia del PACTO DE UNIDAD de los trabajadores bananeros

La C.G.T.C. explica su intervención en este asunto

Juan Rafael Solís, Presidente de la FETRABA, ha procedido a denunciar el pacto de unidad celebrado en Octubre del año próximo pasado entre la FOBA y la FETRABA en la zona bananera.

En boletines de prensa de su personal cosecha, el Presidente de la FETRABA amplía los términos de la nota de denuncia de dicho pacto, alegando que los dirigentes de la FOBA han actuado deslealmente en relación con el conflicto de huelga en Puerto González. Adorna su denuncia con las consabidas acusaciones de que los dirigentes de la FOBA reciben instrucciones internacionales, y con gritos histéricos pidiendo que el Gobierno disuelva la FOBA y persiga a sus militantes.

La C.G.T.C. no está dispuesta a seguir al señor Solís por el camino de una enconada lucha inter-sindical, con la que dicho señor sirve de manera maravillosa los intereses de las Compañías bananeras. No obstante eso, el Comité Nacional Ejecutivo de la C.G.T.C. considera necesario hacer las siguientes aclaraciones:

1) La dirección nacional de la C.G.T.C., previendo la posibilidad de que se presentaran entre las direcciones de la FOBA y la FETRABA divergencias que pusieran en peligro la unidad pactada entre ambas Federaciones, con motivo del conflicto en Puerto González, propició inmediatamente la celebración de reuniones conjuntas entre los dirigentes de la FOBA, de la FETRABA y de la C.G.T.C. La primera reunión se celebró en Golito el día 26 de Enero entre el compañero Rodolfo Guzmán, delegado de la C.G.T.C. y el señor Solís, por invitación expresa hecha por el compañero Guzmán al señor Solís.

2) En dicha reunión, el Sr Solís señaló algunas actuaciones de los dirigentes de la FOBA con respecto al conflicto en Puerto González, que calificó de desleales. El compañero Guzmán hizo ver al señor Solís la línea unitaria de la C. G. T. C., los grandes perjuicios de un rompimiento entre las relaciones de ambas Federaciones para los intereses de los trabajadores, lo inconveniente que

era que en los momentos de una lucha directa de los trabajadores bananeros, las organizaciones que los representan, con evidente ausencia de responsabilidad, no sólo rompieran sus relaciones de amistad y de unidad sino que se enfrascaran en una lucha intersindical. Exponiendo el compañero Guzmán que bien podría ser que mucho de lo expuesto por el señor Solís fuera producto de malos entendidos entre ambas direcciones, instó al señor Solís, en forma amistosa, a reunirse con los dirigentes de la FOBA con el propósito de explicar y aclarar actuaciones de uno y otro lado y llegar a un acuerdo común frente a los más importantes intereses de los trabajadores en huelga. El señor Solís se negó en principio a una nueva reunión. No obstante esa negativa, el compañero Guzmán insistió, logrando que al día siguiente 27 de Enero, se reunieran el señor Solís, el propio compañero Guzmán y el compañero Gonzalo Sierra por la C.G.T.C. y el compañero Isaías Marchena, Secretario General de la FOBA. El señor Solís asistió a esta reunión acompañado de dos miembros más de la FETRABA.

3) En esta nueva reunión, insistiendo en los intereses de la unidad, el compañero Guzmán expuso las quejas del señor Solís para que se discutieran y aclararan. Los compañeros Marchena y Sierra explicaron la campaña de solidaridad moral y económica que los sindicatos de la FOBA estaban desarrollando en favor de los trabajadores en huelga. Explicaron en forma amplia las actuaciones de la dirección de la FOBA, las que, si tuvieran algunos errores según el criterio del señor Solís, en nada tenían como propósito atentar contra la unidad pactada ni interferir la dirección de la FETRABA.

4) Terminadas las intervenciones de los compañeros Marchena y Sierra, el compañero Guzmán pidió a los acompañantes del señor Solís que externaran su opinión, a lo que se opuso el señor Solís alegando que sus compañeros no tenían voz ni voto en la reunión, que eran solamente "observadores". Entonces el compañero Guzmán le pidió al señor So-

lís su opinión acerca de las explicaciones dadas por los compañeros Marchena y Sierra. Pero el señor Solís no quiso externar ninguna opinión, no quiso discutir sobre la veracidad de las explicaciones de los compañeros Marchena y Sierra, y solamente manifestó q' no lo convenían y que la nota de denuncia del pacto de unidad había sido enviada ya a Puerto Cortés, sede de la FOBA, desde el lunes 25.

5) Era, pues, evidente, que el Presidente de la FETRABA quería el rompimiento de la unidad a toda costa. Así lo afirmó al levantarse para abandonar la reunión sin más explicaciones. Pero olvidaba el señor Solís que mientras él, en Golito, rompía por su cuenta y riesgo toda posibilidad de entendimiento entre las direcciones de la FETRABA y la FOBA, en esos mismos momentos, en Puerto González, los trabajadores bananeros de una y otra Federación mantenían unidos, valientemente, la lucha contra la Chiriquí Land Co. Allí, en el corazón de la lucha heroica de los trabajadores por sus demandas, no había deferencias entre la FETRABA y FOBA ni entre organizaciones obreras "democráticas" y organizaciones obreras "comunistas", porque los trabajadores no saben de esa arma innoble de división que propugnan los mal llamados dirigentes obreros "democráticos", con el benéfico de los sectores patronales y de las compañías extranjeras.

6) La C.G.T.C. declara que acepta que en la actuación de los dirigentes de la FOBA pueden haber existido algunos errores a la hora de plantearse la actitud de nuestra Federación bananera en relación con los compromisos unitarios. Errores y rozamientos serán inevitables en tanto el movimiento sindical de los trabajadores del banano esté dividido orgánicamente, en tanto no haya una sola organización sindical y una sola dirección sindical unitaria y mientras siga la labor divisionista en tendencias mal llamadas "democráticas" y "comunistas".

7) Llegará el momento en que sea posible analizar el origen verdadero

—Pasa a la página 6

Al servir de contraste con Guatemala Costa Rica está traicionando el papel histórico que le toca jugar

El vocero por excelencia del imperialismo yanqui, el "New York Times", le ha dedicado un editorial a Costa Rica. Muy importante ha tenido que ser el asunto para que tan altos señores se ocuparan de nosotros. Pero, si analizamos un poco la cosa, vemos que más que de nosotros, el editorial se ocupa de un país que sí está muy alto en el concierto internacional, tanto que toda la prensa yanqui se ocupa sin cesar de él: nos referimos a Guatemala.

En su editorial el "New York Times" compara al gobierno de Figueres con el gobierno de Arbenz. Por supuesto, se elogia a Figueres y se ataca a Arbenz.

Especialmente se destaca la circunstancia de que "mientras en Guatemala se expropia y se hostiliza a la U. F. Co., en Costa Rica Figueres declara que prefiere negociar a luchar".

El gran diario yanqui, vocero de los monopolios más poderosos de ese país, está en lo justo cuando elogia a

Figueres. Sin duda la postura de Figueres le hace el juego al imperialismo. Los elogios de los enemigos son generalmente síntomas de que se está actuando mal. Y se está actuando mal cuando se renuncia a priori al uso de las mejores armas en la lucha. La mejor arma que tiene Costa Rica para poner de rodillas a la United es la circunstancia que Figueres se niega a utilizar, la de que los contratos bananeros son inconstitucionales.

Guatemala se está batiendo gallardamente contra enemigos poderosos y tenaces. Costa Rica, en lugar de servir de contraste, debería brindar toda su solidaridad al gobierno de Guatemala. No debemos esperar lios de la U. F. Co. como premio por el servilismo que mostramos respecto a la política exterior de los Estados Unidos. Se ha dicho mucho que los "derechos se conquistan, no se mendigan". Eso lo dijo Martí, y ya que Figueres lo cita con frecuencia, sería bueno que se aprendiera de él esa frase.

INTEGRADA

JUNTA DIRECTIVA DEL SINDICATO DE LA MADERA DE PUNTARENAS

En asamblea efectuada el 12 de enero último por los afiliados al Sindicato de Trabajadores de la Madera de la Provincia de Puntarenas, se procedió a elegir la Junta Directiva que fungirá durante el presente año 54. La integración fue la siguiente:

Srio General: Aníbal Villalobos Morera.

Srio. de Actas y Correspondencia: Juan B. Guerrero Sosa

Srio. de Finanzas: Felipe Sánchez Hidalgo

Srio. de Organización: Moé Mora Cambroneró

Srio. de Propaganda: Eloy Sánchez Pérez

Srio. Juvenil y de Deportes: Víctor M. Mora Bermúdez

Srio. de Cultura: Ignacio Cortés Cortés.

Suplente Primero: Domingo Torres Vega.

—(Pasa a la página seis)

EL TALLER

mal y vagabundo! —Y con acento desesperado agregé, para todo el personal: —!Así es como ustedes le ayudan a uno, carajo!... ¡ya esa clienta se perdió!

Pero Gole sabía defenderse. Arrojó violentamente el tablero al patio y, a grandes voces también, acusó al patrón de haberlo provocado a perder el tiempo en tales vagabunderías; y alegó tener derecho a exigirle al Cholo José el pago de lo que había dejado de ganar por estar jugando tablero.

Pronto pasó la tormenta. Gole volvió a sus zapatos. Y el patrón, calmado ya, dedicóse a enhebrar pretextos para justificar su nueva derrota.

*

En esos períodos de estancamiento, el Indio llevaba su guitarra para el taller. Gran amigo de Beteta y del patrón, este operario, que ya usaba anteojos para coser, era un hombre de edad madura y cara fea, moreno, alto y estirado, muy limpio y de cierta elegancia para vertir y para andar. Pensando siempre en sacudirse de encima a su mujer, pequeña como una hormiga, pero incómoda, gruñona y agresiva, vivía atormentado por los ojos claros de una guapa y simpática vecina. Tal vez por eso le gustaban tanto los pasillos melancólicos y los tangos viejos y llorones. Y en esas tardes, cuando se sentía triste o aburrido, dejaba los zapatos a un lado, quitábase los anteojos, y descolgando su guitarra se ponía a puntearla suavemente —con la izquierda, porque era zurdo—, por largo rato, como

burlándose de la impaciencia de los demás. Por fin dejaba oír su voz profunda y agradable en un tango lleno de amarguras y lamentos:

**"De noche, cuando me acuesto,
no puedo cerrar la puerta,
porque dejándola abierta
me parece que volvés..."**

Camorra, que había perdido su novia por juerquista, conmoviase entonces, dejaba de trabajar para poner atención, y suspirando enternecido murmuraba de cuando en cuando, bajito:

—¡Qué tango más lindo...! ¡Qué cosas tan ciertas dice...!

Cuando el Indio colgaba de nuevo su guitarra, los demás, contagiados, dedicábase a cantar y a tararear hasta aburrirse. O a discutir sobre música, compositores y cantantes. Cierta vez, interviniendo en una discusión de esas, Gole afirmó:

— ¡ La pura verdad es que el tango es una música trasnochada y maricona!

Su rotunda afirmación provocó un encendido debate. Se formaron varios bandos, unos, apasionados del tango, otros del vals o del pasillo. Don Pocho, que en su juventud había tocado clarinete en la banda militar de la ciudad, tenía pasión por la música seria y odiaba los tangos; por eso terció en apoyo de Gole:

—Yo no niego que hay tangos que se pueden oír...

EL Pte. DE LA FETRABA...

(Viene de la Pág. 4)

del conflicto en Puerto González, para demostrar que los dirigentes de la FETRABA no pensaban siquiera en una lucha a fondo contra la Chiriquí Land Co. A él fueron empujados por los propios trabajadores, y cuando la cosa iba en serio, los dirigentes de la FETRABA recurrieron al consejo del primero que encontraron y pidieron el auxilio del Gobierno. Así se explica el hecho de que las peticiones de los trabajadores fueron presentadas tardíamente y en forma confusa en los primeros momentos, y de que la demanda fundamental, la de los salarios, se incluyera en las peticiones por la intervención de nuestros afiliados a la FOBA.

8) El señor Solís está ahora pidiendo a gritos que el Gobierno disuelva la FOBA y persiga a nuestros organizadores sindicales en la zona bananera. Es importante denunciar las actitudes de este dirigente sindical. Frente al conflicto de huelga, procede a congraciarse con la Chiriquí Land Co. y a buscar el auxilio oficial, para lo cual ofrece en bandeja a los gringos de la Chiriquilanco y al Gobierno el rompimiento del pacto de

unidad con la FOBA. Para colmar sus ambiciones liderales de dirigente omnipotente en la zona bananera, pide a gritos que el Gobierno disuelva la FOBA y persiga a sus militantes. No puede el señor Solís encontrar un camino leal y honrado para sus pretensiones. No puede encontrarlo quien concibe la lucha de los trabajadores bajo esta disyuntiva: si la huelga se gana, es porque la FETRABA cuenta con la lealtad de la inmensa mayoría de los trabajadores. Pero si la huelga se pierde, es porque los "comunistas" de la FOBA, desde Coto 47, instigan a los trabajadores para que no acepten ningún arreglo, no obstante la lealtad de los mismos a la FETRABA.

Es realmente necesario denunciar a estos pseudo-dirigentes obreros "democráticos" que, en nombre de la democracia, piden a gritos que el Gobierno implante en la zona bananera un régimen de terror, de persecución y de atropello a los derechos democráticos de los trabajadores.

La C.G.T.C. hizo todos los esfuerzos posibles para impedir esta situación. Pero el señor Solís tenía otros intereses más importantes que defen-

der, que el de la unidad. No obstante todo, la FOBA seguirá su lucha en la zona bananera, lucha arraigada en la conciencia y en el corazón de los obreros del banano. Seguirá practicando una política unitaria con todos los trabajadores, sin diferencia de afiliación sindical. La unidad, la verdadera unidad, es la que practican diariamente los trabajadores en su lucha constante por mejores condiciones de vida y de trabajo.

Febrero 1º de 1954

Comité Nacional Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses. (G.G.T.C.)

INTEGRADA...

(Viene de la página 5)

Suplente Segundo: Eladio de Jesús Castillo.

Suplente Tercero: Juan Viales Viales.

Suplente Cuarto: Carmen A. González Petra.

Fiscal: Porfirio Castillo Brenes.

ADELANTE les desea muchos éxitos en su trabajo por mejorar las condiciones de vida de los trabajadores de la industria de la madera de Puntarenas a los nuevos directivos.

EL TALLER

"El Choclo" y "La Comparsita", por ejemplo. Pero son muy pocos. Porque los tangos hoy se han corrompido; ni en su música ni en su letra valen nada... ¡Lamentos de cornudo! —Y agregó con desprecio:— ¡El tango ha degenerado en canción pa chulos y ramerás!

Los partidarios del tango arremetieron contra don Pocho, unos en serio, otros en broma. Petates dejó de trabajar y se plantó en el centro del taller, diciendo:

—Qué quiere don Pocho, ¿ópera? Pues yo prefiero el tango; por lo menos se entiende lo que dice y uno como que lo siente... A mí me gusta cierta música seria, aunque no la pueda entender también como don Pocho. Pero en todo hay de todo. ¿Qué gusto se le puede sacar a lo que dicen en l'ópera? ¡Si cantan en italiano!... Y aunque cantaran en español, siempre se quedarían todos en la luna. Porque eso, pa mí, no es canto: lo que hacen es ladrar como perros apalidos; y las mujeres, como gatas que se estuvieran horcando... Yo no hablo por hablar, don Pocho. ¿Se acuerda de aquella Compañía que vino? Pues yo, de baboso, una noche cogí el camión y me fui pal Nacional... ¡Cinco pesos galería!, ¿qué tal? ¡Achará pesos, mejor me los hubiera comío en gofio! Me tuve que salir a media función, porque me estaba durmiendo de aburrío... ¿Quieren que les improvise un poco de ópera?

Petates arrollóse aún más los pantalones, como para poder lucir mejor sus torcidas y velludas piernas, cogió un filoso cuchillo y comenzó a explicar:

—Hay una gran mesa, y los dos están paraos cer-

quita de ella... El carajo, en calzoncillos verdes, está celoso y va a matar a su mujer, una gorda mal hecha que no diera yo un cinco por dormir con ella... El comienzo a dar pasitos pa onde está la vieja, muy poquito a poco, como pa no llegar nunca, con ésta mano en el pecho y el puñal levanta en la otra... Así, ¿entienden? E hizo una ridícula pirueta, exagerando los gestos de un actor de teatro, para añadir:— Y en esta facha se pone entonces a ladrar como un perro en noche de temblores... Nadie entiende lo que dice; pero eso quiere decir que le está diciendo a su mujer que la va a matar porque acaba de saber que ella le está quemando la cannilla... Y la gorda va dando pasitos pa atrás, muy despacio también, como pa dar tiempo a que el otro termine de ladrar, con las manos en el pecho y con los ojos parcos, así, haciendo gorgoritos y dando gritillos de gata nueva en las uñas de mi gato... Eso quiere decir que liora y que le está diciendo que todo es mentira, que ella lo quiere y sólo le ha puesto cuernos con sus primos porque ellos son primos de confianza... ¿Y pa decirse esas cuatro babosadas tienen que durar dos horas haciendo gárgaras y visajes, y sin que el otro termine de matarla nunca? ¡Como si pa apaliar una puta hicieran falta tantas muecas!... Y después salen del tatro las viejas pelando los ojos y diciendo, pa que las oigan todos: "¡Oooh, qué maravilla! ¡Aaaaah, qué sostenio de pecho!", y ni han entendido nada ni les ha gustado tampoco a las babosas!

Y Petates, envalentonado por las risas con que sus

QUE LA ASAMBLEA...

—Viene de la página 1ª

tiva al cable del Congreso de Guatemala. Dice así la nota de la CGTC:

San José Febrero 9 de 1954

Señores

Secretarios de la Asamblea Legislativa
Ciudad.

Señores Secretarios:

La Asamblea Legislativa de Costa Rica ha recibido un llamamiento de solidaridad de parte del Congreso de la hermana República de Guatemala. El pueblo y el Gobierno guatemaltecos están siendo víctimas de una poderosa campaña de ataques internacionales, en los que participan altos personeros del Gobierno de los Estados Unidos, órganos de la prensa americana y gobiernos de dictadura de nuestros países latinoamericanos.

La clase obrera de todos nuestros países está de lado del pueblo guatemalteco y de su Revolución Democrática. Seguimos los trabajadores con inmensa simpatía los esfuerzos de ese hermano país, bajo el Gobierno del Presidente Arbenz, en lucha contra fuerzas poderosas internacionales, para que su pueblo pueda vivir mejor. Sabemos que donde quiera que un pueblo y un Gobierno se disponen a luchar de verdad por la libertad y por el pan, por los derechos de los trabajadores y de los campesinos sin tierra, por la restauración de la soberanía nacional y la reconquista de sus riquezas naturales, por la cultura popular y por una vida mejor para todos, los grandes intereses afectados y sus servidores a través de los grandes recursos de la propaganda internacional, les lanzan la acusación de "comunismo" y tratan de debilitar y si es posible destruir la acción patriótica de ese pueblo y ese Gobierno. Tal es el caso de Guatemala. Toda la campaña interesada que se fabrica en Washington contra Guatemala, tiende a justificar una intervención en ese hermano país, de parte de gobiernos que además de servir de instrumentos de intereses poderosos no son representativos de la democracia que anhelan nuestros pueblos.

Consideramos que la Asamblea Legislativa de Costa Rica interpretaría los sentimientos de nuestro pueblo, si contesta en forma positiva el llamamiento de Guatemala hecho por

su representación popular, brindándole a la causa que ese país defiende la solidaridad de la representación popular costarricense depositada en nuestra Asamblea Legislativa.

De los señores Secretarios atentamente,

Por el Comité Nacional Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses (C.G.T.C.)

GONZALO SIERRA CANTILLO
Secretario General

POR UNA ALEMANIA...

—(Viene de la página 3)

ello es que al salir de la primera reunión matinal de "fracción", es decir la primera reunión de Dulles, Eden y Bidault para ponerse de acuerdo a fin de apastar con tres por uno la voz de la Unión Soviética, Bidault pidió "autorización" para actuar independientemente.

La divergencia más seria de Bidault con Dulles y Eden, según se traduce en los cables y especialmente con el primero, radica en el problema alemán. La Unión Soviética propone la unidad a base de elecciones democráticas y la neutralización de Alemania para evitar una nueva guerra mundial. Estados Unidos propone la creación de un ejército europeo sobre la base de los cuadros militares alemanes que usó Hitler, con el objeto que no han ocultado de lanzar contra la Unión Soviética y encender así una nueva guerra mundial.

El pueblo francés integro, desde Daladier y De Gaulle, hasta los comunistas, apoyan la primera tesis con calor, por considerarla fundamental: unos (Daladier y De Gaulle)

por temor al resurgimiento de una potencia imperialista tradicionalmente enemiga de Francia. El resto del pueblo porque sabe que la remilitarización de Francia provocaría una nueva guerra mundial.

Bidault sabe muy bien esto, y aunque fué a las reuniones dispuesto a doblar el espinazo ante el imperialismo yanqui, no puede estar de acuerdo en un rompimiento de la conferencia de los cuatro grandes como consecuencia de divergir con la tesis que aclaman los pueblos de Europa en relación con el problema alemán, que es la tesis que está defendiendo Molotov.

Por eso Bidault ha pedido a Dulles y a Eden que busquen una fórmula engañosa que permita ocultar a los pueblos de Europa y en especial al francés, la posición imperialista que pretende hacer resurgir la maquinaria bélica mundial.

SIGUE ANGUSTIOSO...

—(Viene de la Página uno)

el quince de este mes será el próximo remate, y se duda que para esa fecha esté ya promulgada la ley de que hablamos. Por otra parte, no está claro si el gobierno va a fijar o no precio tope al café que compre el Consejo. De no ser así, se evitarán quizá las triquiñuelas, pero no la natural especulación que se deriva de la escasez, es decir, de una oferta menor que la demanda.

La fórmula que puede aliviar el problema es: a) precio tope; b) supresión del sistema de sacar a remate las partidas del café del consumo interno; y c) capacitar económicamente al Consejo de la Producción para que compre y distribuya el café del consumo interno.

A TODOS LOS LECTORES

y, de manera especial, a los viejos obreros zapateros, Carlos Luis Fallas hace saber: que agradecerá toda crítica, comentario e insinuación q' se le envíe en relación con su novela "El Taller", pues desea comprobar si el ambiente, las costumbres y el lenguaje corresponden a la realidad vivida por los zapateros en la infancia del movimiento sindical costarricense; y desea comprobar también si la obra resulta amena o aburrida para el lector. Toda correspondencia que en este sentido se le envíe, él la comentará oportunamente en nuestro semanario. Su dirección es: Carlos Luis Fallas S., Alajuela (La Agonía).

La C.G.T.C. invita al representante de Guatemala a dar conferencia pública

A nuestra redacción ha llegado copia de la nota enviada por la Confederación de Trabajadores Costarricenses por medio de la cual se invita al Encargado de Negocios de Guatemala en Costa Rica a dictar una conferencia pública sobre los problemas que actualmente confrontan el pueblo y el Gobierno guatemaltecos. Por considerarlo de gran interés, reproducimos el texto de dicha nota:

San José, 9 de Febrero de 1954.

Señor César Julio Mérida Vázquez
Encargado de Negocios de Guatemala
Ciudad.

Estimado señor:

La Confederación General de Trabajadores Costarricenses (C.G.T.C) prepara la celebración de un acto público de homenaje al

pueblo Guatemalteco. En esta batalla entre los intereses patrióticos de Guatemala y los grandes intereses de sus enemigos, es necesario llevar a los trabajadores la palabra de orientación de la causa que Guatemala defiende, calumniada y tergiversada todos los días por los grandes recursos de la propaga internacional.

Los trabajadores recibirían con gran interés y entusiasmo una conferencia suya en el acto a que nos referimos, sobre las luchas del pueblo de Guatemala y la acción de su gobierno en relación con el momento actual, en el que el "caso" de Guatemala tanto apasiona a to-

dos los hombres y pueblos de nuestra América Latina.

En nombre de nuestra C.G.T.C. venimos a invitarlo, muy respetuosamente, a que dicte una conferencia sobre Guatemala en el acto que estamos preparando, y cuya fecha y lugar señalaremos oportunamente.

Esperando de su parte una contestación afirmativa, nos es grato suscribirnos de usted muy atentamente,

Por el Comité Nacional Ejecutivo de la C.G.T.C.

GONZALO SIERRA CANTILLO
Secretario General

A VISTA Y PACIENCIA DE TODOS LOS ENFERMOS SE ATIENDE A LAS PARTURIENTAS EN GOLFITO

Urge que los hospitales de la Bananera pasen a control del Estado o del Seguro Social

En varias ocasiones hemos publicado denuncias sobre la forma desconsiderada y falta de recato como atienden a las mujeres en los hospitales de la Compañía Bananera, especialmente en los casos de las futuras madres. He aquí un caso concreto sucedido en el hospital de Golfito, contado por el marido de la víctima, señor Samuel García Cruz:

Como a la una y media de la mañana interné mi señora en el hospital y fué conducida a la sala general. Yo me regresé a mi casa a cuidar cuatro niños más que tenemos; como una hora después que yo regresé, llegaron donde mi esposa dos saloneras a hacerle las primeras medidas de higiene, le echaron un pichel de agua fría encima, después llegó una enfermera y le puso una inyección y en ese estado pasó el resto de la noche, hasta la mañana siguiente, que llegó una enfermera Obstétrica llamada Hilda y le extrajo el resto de membranas, practi-

cando la operación en presencia de las demás enfermeras, sin usar cortinas, ni llevarla a una sala especial, discreta como la moralidad lo requiere. Al día siguiente llegó el doctor Ortiz Pacheco y le preguntó: qué quien la había atendido en la casa, ella le contestó que su marido; él admirado le contestó que si era obstétrico su marido y que tamaño abuso cometían las mujeres al no irse al hospital a mejorar. Al segundo día llegó una salonerá a hacerle la higiene y le hechó un pichel de agua fría y al tercer día que fué 15 de enero, le notificaron que tenía salida. El lunes 18 del mismo mes, salió del hospital recibiéndola yo en estado anormal, como sucede en estos casos de parto. Casos que son sumamente peligrosos. No tuve valor de regresarla al hospital y tuve que hacer uso de la hidroterapia, para volverla al estado normal. Y con esto le contesté al doctor Ortiz Pacheco las razones que tenemos algunos trabajadores, para no querer mandar a nues-

tras esposas al hospital a mejorarse. Pues todas las que van, cuentan que allí, se atiende a las mujeres en sala general, sean casadas o prostituidas, en forma inmoral a la vista de las demás pacientes. Según se ve, el hospital carece de manos responsables, pues como se sabe hasta las saloneras desempeñan cargos que son para personas preparadas.

Por este medio deseo que el honorable Presidente de la República, el Congreso Constitucional y el resto del país, sepan que nosotros los trabajadores en último término como humanos necesitamos consideraciones especialmente para las mujeres en general, y más en el caso del alumbramiento. Además de lo dicho, en el hospital de Golfito lo que se les dá a las parturientas de alimentación en la sala general, es arroz y frijoles.

También aprovecho la presente para denunciar otro grave problema: Muchas mujeres que van al hospital con enfermedades propias del sexo regresan con sus males, pues el método de consulta que tienen los médicos en presencia de las demás pacientes, las obliga a soportar sus males por vergüenza.